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  【水沙連人文創新與社會實踐研究中心】 

埔里研究會紀錄 

時間：2014年 04月 16日 19:00-21:00 

地點：阿朴咖啡社福中心(埔里鎮北平街 187號) 

主題：街區清潔問題診斷 

主持人：張力亞 (暨南大學人社中心副執行長) 

紀錄：黃毓珊 (暨南大學經濟系大三) 

                                                                                  

一、 前言 

張力亞副執行長 (暨南大學人社中心) 

在過去埔里研究會環境清潔的議題中，社區與居民在討論後作了一些嘗試

及努力，包括小型計畫─街區認養制度，也實行地非常成功。 

今天將藉著本次的討論會來回顧過去幾個月大家的參與及付出，一起探討

大家對目前的運作方式有甚麼樣的想法和問題，或是對未來有甚麼樣的願

景。 

 

二、 主題分享 

龔靖怡專任助理 (暨南大學人社中心) 

社區見學重點回顧 

在暨南大學公行系陳仁海教授去(102)年八月於埔里進行民調後，我們發

現埔里居民認為最需要被討論的議題為環境清潔的問題，於是埔里研究會

嘗試展開與埔里居民的對話，討論後也開始進行行動。 

從街道認養、環境議題探討、公私部門的回應、對話與活動，到一個公共

行動的想像：埔里鎮鄰里街區環境清潔營造與標竿團隊選拔計畫。這些都

是埔里居民從一開始到現在持續在進行的行動。 

 



【水沙連人文創新與社會實踐研究中心 埔里研究會紀錄】              103 年 04 月 16 日 

2 

埔里鎮鄰里街區環境清潔營造與標竿團隊選拔計畫 

在各社區以及埔里居民的討論下，暨大、18度 C及埔里鎮公所一同擬定並

開始進行環境清潔計畫，計畫中四大主軸分別為：鄰里街區培力輔導、鄰

里街區標竿團隊選拔、宣傳製作徵選以及國中小深耕教育。我們從這四個

主題去做行動與擴展，試著改變埔里的環境清潔問題： 

1. 鄰里街區培力輔導 

藉由參訪、實作教學工作坊設計，陪伴「鄰里街區夥伴」，共同學習環境

清潔的相關知能。 

2. 鄰里街區標竿團隊選拔 

邀請在地鄰里街區的朋友，籌組團隊規劃與執行「鄰里街區環境清潔營造

計畫」。 

3. 宣傳製作徵選 

針對「鄰里街區環境清潔營造」成果，以圖、文字製作為報導、短片，並

廣為宣傳。 

4. 國中小深耕教育 

與國中小合作，鼓勵同學們走出校園，走入鄰里，共同策劃「學校」與「鄰

里」合作清潔方案。 

除了上述的四個行動策略，同時我們也邀請了許多在社區營造上有經驗的

社區來進行分享，透過這些分享，埔里能夠見賢思齊，在社區營造上更有

效率。包括： 

1. 雲林縣政府計劃處陳東松處長 

環境政策的推動民間力量扮演著不可或缺的角色，公部門一定要了解與珍

惜民間的資源，民間也要堅持以永續經營。 

2. 台南市金華里柯崑城里長 

現在所居住地方便是自己的家，要多認同並且參與其中。而社區營造就是

從「家」開始經營。 
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透過埔里研究會的基礎認識，「鄰里街區培力輔導計畫」從二月進行到現

在，我們共舉辦過五場工作坊，當中包括雲林農業博覽會、大埤三結、堀

頭社區、頂溪社區及台南金華社區參訪。今年農博強調「人、土地、農作

物」的幸福鐵三角關係，在展場內看到很多環保的巧思及雲林對土地的情

感；三結藝術村透過牆面彩繪及馬賽克拼貼傳達地方的農村意象，居民的

凝聚力也為社區募集資金並增建太陽能光電公園；堀頭社區一公里長的路

就有四處口袋公園，在與虎尾科大的合作下，鮮豔美麗的壁畫在吸引目光

的同時，也時時提醒居民共同維護社區清潔；頂溪社區在蘇理事長的帶頭

作畫下，生動的貓咪彩繪立即在社區內外引起廣大迴響，也為社區帶來參

訪人潮；金華社區在近三十年的努力下，從空地代管、商店街整治、社區

文化藝術及環保低碳等四大主軸開展，並透過柯崑城里長之行政權力溝通、

協調與整合。 

在瞭解其他社區的作法後，不少人反映埔里可申請資源有限，我們接著在

南村社區舉辦經驗分享。在成立之初，劉桂林理事長從空地美化、公園改

造、社區公佈欄到最近的社區植樹綠美化，透過親身實作漸漸吸引社區居

民加入，參與的過程中，社區居民對地方認同及參與也逐漸升溫。 

 

三、 綜合討論 

王秋福理事長 (麒麟社區發展協會) 

麒麟社區成立於民國 100年，在埔里鎮是一個新的社區。民國 101年開始

運作，這期間麒麟社區做了很多硬體上的改造，使環境更美化，同時強調

正確觀念應從小時候開始建立，於是我們討論並設計了一套「說故事教育」，

透過定期到國小講古，讓小朋友在求學階段建立起一個對環境友善的觀

念。 

麒麟社區環境改造 (圖片來源：麒麟社區 王秋福理事長) 

1.麒麟社區的門口原本髒亂，經過社去改造後，將它綠美化，變成一個休
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閒驛站。 

  

 

 

 

 

 

2.將雜貨店外搭起一個涼亭，提供大家休憩場所 

 

 

 

 

 

3.麒麟社區也進入校園，讓小學生參與環境綠美化的工作，讓小學生種植

植物，也教育小學生環境等相關知識，讓小學生在小時候就對環境議題有

所認知。 

4.到國小講古，藉著麒麟社區的歷史故事，讓小學生了解麒麟社區，也對

麒麟社區增添認同感。 

 

麒麟社區目前瓶頸 

1. 年長者無法做勞力工作 

2. 中年者負擔過重 

3. 青少年離開社區往市區發展 

麒麟社區現今面臨到嚴重的人才斷層問題，非常需要志工的投入，也希望

在未來，可以有更多的異鄉遊子願意回到社區繼續經營社區，傳承下去。 
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黃志忠里長 (大城里) 

大城里的範圍廣大，里內共有三個社區發展協會。希望在未來可以從小範

圍如鄰長開始，漸漸成立大範圍之清潔志工隊，也歡迎各位的教導與指

點。 

 

游清然里長 (清新里) 

透過研究會可以做得更多、更進步。清新里目前外籍配偶多，也希望可以

漸漸地在地區發展此類相關議題，讓清新里能夠更多元更融洽。 

 

黃金生里長 (籃城里) 

籃城里辦公處與籃城社區發展協會在計畫及活動等合作狀況很好，很感謝

陳老師的幫忙，也希望透過這個計畫讓籃城更好。 

 

陳瑞芳老師 (籃城里) 

籃城里目前因農村弱勢團體較多、就業機會少，發展偏重社區福利。 

 

朱柏勳總幹事 (大埔里地區觀光發展協會) 

未來埔里要面臨到老年化的問題，這個老年化的問題也不僅僅是在埔里全

世界都必須去正視的問題，埔里鎮上各社區可以推動相關的活動或補助，

來促進老年者的福利。 

 

陳松明里長 (溪南里) 

溪南里里民平時就很努力地在做環境清潔的工作。這次透過不同社區的參

訪，也認知到溪南里還有很大的空間要努力。 
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王耀宗隊長 (五十甲社區志工隊) 

1. 環境的整潔提升埔里人的素質和品質。 

2. 在未來希望社區能營造出友善老人家的環境。 

 

羅寅雄里長 (廣成里) 

從民國 83年開始，廣成里為埔里老化人口比例最高的一個里，在建立照

顧老年者和獨居老人的制度尚有受到大家很多的鼓勵和讚賞，往後也會持

續做下去。 

 

黎玉微秘書 (南村社區) 

經營社區有三個共同的問題：沒錢、沒以及老人多。即使這樣，南村社區

在環境清潔的工作上也是非常努力地在實施，也漸漸地進入佳境。在老人

照顧方面，南村社區也會定期為獨居老人送餐點，不論是環境或是人口老

化的問題，南村社區都有持續在進行。透過近幾年與社區的互動，發現若

環境改變，人心也會跟著改變。 

 

柯柱汶理事長 (虎山社區) 

虎山社區致力於社區環境綠美化的工作，在社區裡也常常有很多中國觀光

客前來遊玩踏青，環境的綠美化也是一種宣傳台灣的策略，不論是在人情

上或是環境上，讓前來觀光的遊客可以感受到台灣的不同之處。 

 

廖嘉展董事長 (新故鄉文教基金會) 

生活不僅僅是要有了飯吃、得了溫飽，還要關心環境與人之間的關係，透

過大家的關心，才能讓環境變得更好。近年來，新故鄉基金會與暨大以及

18度 C的合作也漸漸走出一條不一樣的路，大家開始漸漸對環境議題重視，

也唯有大家發自內心對環境議題的重視，大家對土裡的關心才會持續。最
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後，新故鄉基金會也全力支持蝴蝶棲地營造的計畫。 

 

王威權稽查 (埔里鎮公所清潔隊) 

清潔隊目前面臨到缺乏宣傳的問題，需要更多的宣傳和宣導來增加居民的

關心意願。也希望在未來的日子，暨大學生可以一起來參與，不僅能提高

效率，也希望可以申請到更多的補助來發展環境清潔的工作。 

 

江大樹教授 (暨南大學人社中心) 

在這次討論會看到這些里長的努力非常令人感動。做社區營造是很有意義

的事，也期待暨大可以與埔里結合，讓學生深入瞭解埔里，透過這樣的討

論方式，也希望可以激盪出一個合適的合作方式，在過程中互相鼓勵學習。

很開心各里願意與暨大合作，一起關心埔里的議題。 

  

莊淑貞校長 (南光國小) 

南光國小一直抱持著一種觀念，孩子在學校教育階段過後是要回饋社會。

所以學校在環境清潔上非常重視小朋友對正確觀念的建立，行動上也持續

進行。我們帶著小朋友到街區去打掃，也透過小朋友去影響父母，影響家

庭，似同心圓漸漸地影響擴散出去這些觀念。 

 

張榮華主任 (博幼基金會) 

雖然過去埔里與暨大曾經有過很嚴重的衝突和隔閡，但是漸漸地可以感受

到暨大的用心，讓埔里越來越好。很認同南村社區理事長所講的：環境改

變，人心改變。的確，環境的改變，真的會帶來心情上的改變。 

 

潘順能主秘 (埔里鎮公所) 

看見從上到下的影響，小孩學習成人，也透過教育看見從下到上的影響，
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讓小孩去影響家長，很感謝每一個單位所做的努力。埔里以推廣觀光為主，

環境清潔是一個很重要的一環，雖然有些小地方做得還不夠，不過看見大

家一起努力，未來一定是越來越好的。 

 

四、 活動剪影 

   

 


